
En tant que moniteur de plongée, j'assure ces rôles qui sont évi-
demment très important au sein de notre structure associative. 
Nous devons respecter le code du sport relatif à notre activité, et 
appliquer un minimum de bon sens dans certaines situations, ceci 
peut paraitre simple et pourtant... 
L'évaluation des conditions de plongée sont primordiales avant 
toute immersion, les compétences techniques de chaque plon-
geurs et leur niveau nous conduisent à organiser des palanquées 
homogènes, tant sur le plan technique qu'affectif ! Le respect des 
règles permet à chacun de profiter en toute sécurité des plongées, 
nous n'avons d'ailleurs recensé aucun incident depuis 1992 ! 
Assurer la direction technique va au delà de la pratique, avoir un suivi de l'ensemble des 
pratiquants sur leur évolution, apporter des conseils, les guider dans leur progression fait 
partie de ce rôle. 
La complexité est de maintenir un nombre d'encadrants suffisant pour proposer à nos adhé-
rents des formations de qualité. Nous avons eu la chance récemment d'accueillir de nou-
veaux encadrants : 3 initiateurs et 2 niveaux 4. 
Nous ne pouvons que les remercier pour leur implication et la réussite de leurs examens. 
 
Pratiquer régulièrement l'activité en carrière, Trélazé ou Bécon les Granits, est important 
pour maintenir un niveau technique correspondant au brevet acquis. J'invite chaque 
membre à plonger le plus possible, le graal étant nos sorties en mer, pour la plupart sur nos 
côtes bretonnes, où le fond de la mer Atlantique ou Manche recèle une faune et flore que 
peu de terriens peuvent imaginer ! 
Nous disposons d'un parc de matériel qui doit être entretenu, les responsables font vrai-
ment du bon travail dans le contrôle des équipements, il faut que chaque membre se sensi-
bilise au rangement, à l'entretien (rinçage) et pense à bien noter sur le cahier chaque maté-
riel emprunté, on recherche encore trop souvent du matériel non revenu après les plon-
gées... 
Je ne peux que conseiller les membres à investir peu à peu dans un équipement, notam-
ment lorsque le N2 est acquis. Renseignez vous, des achats groupés sont possibles. 

 
Nous avons changé de locaux, cette transition s'est bien passée grâce notamment à Bruno 
et John qui se sont très impliqués, sans oublier tous les autres qui se reconnaitront. 

 
Le bénévolat est indispensable pour faire fonctionner notre section, Poséidon vous remer-
ciera du temps que vous consacrerez, même si ce n'est que de temps en temps… 
En tout cas, le bureau et moi même remercions tous ceux qui se sont impliqués de près ou 
de loin à notre vie associative. 

 
Je vous souhaite à tous de belles plongées cet été ! 

  
Eric GOHIER  BEES1-MF1 
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Histoire du masque 
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Sortie découverte - rallye à Bécon 

Les petits Scaphandriers 

Le 10 Juin 2017, nous 
avons participé avec nos 
parents au nettoyage de 
l’Oudon. Cet événement a 
été organisé par l’Espace 
Jeune de Segré. Flafla et 
Patrick ont plongé pour 
récupérer des déchets sous 
l’eau. Ils  ont trouvé 
beaucoup de choses, mais le 
plus cool, c’était un joli vélo 
trouvé par notre cher 
Patrick. Il a voulu faire un 
tour, mais la chaîne toute 
rouillée a cassé. 
Nous étions trois Petits 
Scaphandriers, Mathilde, 
Louise et Raphaël. Nous, 
nous avons récupéré les 
saletés qui était dans l’herbe 
(paquet de mouchoirs, 
cigarettes, capsules, verre, 
emballage bonbons, …). 
Nous avions un très beau 
stand qui était tenu par 
Gwendoline* et Antoine. 
C’était une belle journée 
utile pour l’environnement 
et en plus, sous le soleil. 
On c’est bien amusés. 

Mathilde et Louise. 

* Gwendoline est un 
mannequin que nous avions 
exposé en tenue de plongée. 

L'homme voit naturellement sous l'eau, mais il ne voit pas bien. Pour corriger sa vision, il ne 
faut pas grand-chose: un peu d'air devant les yeux, et le milieu sous-marin s'offre clairement 
au regard. Voilà l'origine du masque de plongée, dont on trouve la première trace sur une 
gravure persane de XIVe siècle. On y trouve des pêcheurs de perles équipés de lunettes dont 
la monture est en écaille de tortue.  
L’évolution du masque fût très lente et surtout liée au progrès sur les matériaux : verre pour 
la transparence et sur le caoutchouc pour l’élasticité. Frédéric Dumas fût l’un des premiers à 
bricoler un masque à partir d’une chambre à air de camion et d'un morceau de verre cerclé 
(voir photo ci-contre). Nous sommes juste avant guerre. 
Les évolutions qui ont suivi, ont concerné la possibilité de 
compenser la pression afin d’éviter le placage du 
masque. Le nez a été « inséré » dans le masque, per-
mettant d’insuffler de l’air à l’intérieur… 
Cette solution, introduisait un nouveau problème, com-
ment se pincer le nez afin de compenser les oreilles ? 
Il a fallu rendre souple l’accès au nez… c’est ainsi qu’on se 
rapproche des masques que l’on peut connaitre aujour-
d’hui. Les innovations sont assez limitées, quelques cou-
leurs plus « fun » et des verres correcteurs pour les plon-
geurs prenant de la bouteille, qui on ne sait pourquoi,  
ont les bras qui rétrécissent... 

Bonjour à tous, 
Nous pensions que la carrière était plus grande et les poissons plus petits. Raphaël craignait 
de devoir descendre trop profond. 
Les combinaisons sont dures à mettre et à enlever et on étouffe quand on remonte la ferme-
ture jusqu’en haut, mais c'est Top en position sexy. 
Avec la combinaison, c’est difficile de plonger, on remonte tout le temps à la surface. 
L'eau, c'est froid au début quand nous rentrons dedans, mais après on a vite chaud. 

Nous ne voyions pas très bien, c’était bien 
vert !  
On a vu tout de même des poissons, petits 
et très gros (carpes, carpes Koï, perches, 
bauers, gardons, alvins …). Dans l'eau, pal-
mer est bien fatiguant, heureusement qu'il 
y avait la bouée. La première carpe que l’on 
aperçoit fait un peu peur, après c'est trop 

bien de les observer. Certains ne voulaient pas les toucher de peur qu’ils mordent. (Le pois-
son est chez lui, nous sommes là pour le voir, pas le toucher, il vient nous voir si il veut). 
Pendant la plongée de nuit, Mathilde s’est occupée de Marion, la fille de Nicolas. Dans l’eau, 
les lumières étaient très belles. 
Nous avons pu nous retrouver et nous avons pu partager tous ces bons moments avec nos 
parents et ça c'est magique. Rando, énigme, questionnaire, film, baptêmes et la soirée : tout 

Soirée de fin de saison (30/06)  

Comme chaque année maintenant, s'est tenu le vendredi 30 juin le traditionnel repas de fin 

de saison. Cette soirée s'est déroulée dans la bonne humeur autour d'un apéritif offert par le 

club, et nous avons ensuite continué par des Fouées à garnir selon les goûts de 

chacun. L'ambiance a été excellente, même si personne n' a osé chanter… Cette soirée s'est 

terminée tard dans la nuit. 



Le Fetlar, un naufrage par une belle après midi de dimanche 
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Albert FALCO 
(1927 - 2012) 

 
Albert Falco s’initie très tôt 
à la plongée libre dans la 
calanque de Sormiou où il y 
réalise ses premières plon-
gées en scaphandre en 
1942. 
En 1948, il est embauché 
comme plongeur à la Fon-
taine-de-Vaucluse. 
Il embarque à bord de la 
Calypso en 1952 comme 
plongeur bénévole pour des 
fouilles. Il y restera presque 
40 ans, étant successive-
ment plongeur, chef plon-
geur, chef de mission puis 
capitaine de la Calypso. 
 
Ses principaux travaux ont 
été le tournage du monde 
du silence, l’expérience sous
-marine Précontinent et ses 
nombreuses plongée avec la 
soucoupe SP-350 « Denise ». 
 

Parti de Southampton avec 280 tonnes de marchandises diverses (farine d’avoine, creusets 
en terre...) dans ses cales ce petit vapeur de 464 tonneaux de jauge brut était habitué a 
effectuer le voyage vers St-Malo et son capitaine en connaissait bien les passes. 
Construit en 1898 à Glasgow, le Fetlar s’était d’abord appelé Ape avant d’être acheté par 
une compagnie d’Aberdeen. Sa coque en acier comprenait 6 compartiments étanches et le 
navire était propulsé par une petite machine à vapeur de 85 ch. Ses dimensions : 55,34m de 
long pour 8,6m de large et un creux de 4m. 
Arrivé en vue de l’île de Cézembre dans l’après-midi du dimanche 13 avril 1919 le vapeur 
s’apprêtait à doubler le phare du Jardin lorsque vers 15h45, il talonna sur une roche pour-
tant fort bien connue, le Bunel. Le beau temps et la mer parfaitement calme permit à l’équi-
page de ne pas paniquer même si le commandant dut se résoudre très rapidement à aban-
donner son navire très endommagé et faisant eau dangereusement. Porté par le courant de 
jusant vers l’est le Fetlar dériva pendant 30 min avant de s’enfoncer définitivement dans 
l’eau à environ 800m au nord de Cézembre. Il était 16h10. 
 
Venant de Granville avec une cargaison de 13 tonnes de phosphate à destination de St-Cast 
le Guildo, le sloop Marie Catherine s’est rapproché du navire et a porté assistance aux ma-
rins en difficultés, sauf qu’il fut entrainé par les courants vers les rochers et il vint se briser 
sans que l’équipage ne put faire autre chose que se sauver dans le canot du bord ! 
Ainsi, par une belle après midi de dimanche deux canots pleins de naufragés arrivèrent au 
port de St -Malo... 

Formation E1 

La plongée, c’est bien sûr des plongeurs qui prennent plaisir à se balader sous l’eau, mais 

avant d’en arriver là, il faut passer par un apprentissage qui leur permet de pouvoir exercer 

leur passion. Pour dispenser ces formations, il faut des encadrants. Aux Scaphandriers de l’Ou-

don, petit club convivial, les encadrants sont peu nombreux. J’ai donc décidé de me lancer 

dans l’aventure E1, premier niveau d’encadrement. C’est une formation organisée par le 

CoDep avec un tronc commun de 4 journées passées à la piscine Jean Bouin, plus un dimanche 

entier pour le passage de l’examen. La formation a été dispensée par nos 2 Tuteurs de Sta-

giaires Initiateurs (TSI) Eric et Yannick. Nous nous retrouvions toutes les semaines à la piscine, 

en cours théoriques et/ou pratiques. Beaucoup d’échanges de pratiques sur les mises en situa-

tion avec mes fidèles acolytes Patrick, Nico et Stéphane. Certains mercredis nous n’allions 

même pas dans l’eau ! 

Cette formation a duré 6 mois, avec pas mal de travail et durant lesquels on pense plongée, 

sécurité, progression et fédération, car il faut « rentrer dans le moule ».  

Maintenant c’est validé, je peux enseigner dans l’espace proche, me voila « Directeur de Bas-

sin » permettant l’organisation des séances piscine. Un grand merci à mes TSI préférés pour le 

temps qu’ils ont consacré à nous encadrer.                                                                      Kathy.  



MERCI à tous nos Partenaires 

Ci-dessous un focus sur certains de nos partenaires, n’hésitez pas à en parler autour de vous… c’est aussi une façon de 

remercier ceux qui nous aident à la pratique de nos activités. 

QUIZZ 

Effidi est une jeune société de conseil informatique à destination des entreprises.  

Elle se positionne sur le traitement de données que ce soit en temps réel inter-applicatif ou 

sous forme de batchs la nuit. Si vous êtes perdus, le mot clé que nous entendons partout : 

'Big data', vos données ont de la valeur ! 


